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Verbale dell’incontro del Consiglio del Corso di Laurea in 

Scienze Politiche e Relazioni Internazionali del 21.12.2022 

 

Il giorno 21 dicembre 2022, mercoledì, alle 9.30 il Consiglio del Corso di Laurea Scienze politiche e relazioni 

internazionali si è riunito in modalità telematica attraverso la piattaforma Microsoft Teams istituzionale di Ateneo con 

il seguente o.d.g.: 

 

1) Comunicazioni 

a) Elaborazione del report di autovalutazione (audizione del Nucleo di Valutazione di Ateneo) 

2) Programmazione  

a) Proposte laboratori secondo semestre a.a. 2022/23 

b) Altre attività formative: stage e tirocini 

3) Processi di Assicurazione della Qualità 

a) Rapporto di Riesame Ciclico del CdS: approvazione 

4) Studenti 

a) Richiesta anticipazione esami 

5) Varie ed eventuali 

 

Risultano presenti le prof.sse e i proff.: R. Boffardi, A. Brazzoduro, I. Costantini, R.M. Cucciolla, L. D’Alessandro, A. Del 

Guercio, D. Fiammenghi, M. Gallo, D. Grippa, A. Guida, N. Lanna, D. Lazzarich, P. Masina, T. Menini, B. Mercurio, G. 

Moricola, P. Wulzer, F. Zammartino, nonché la rappresentante degli studenti V. Pintore. Assenti giustificati i proff e le 

prof.sse: G.L. Gaeta, N. Marini D’Armenia, R. Montinaro. Presiede il consiglio la prof.ssa D’Alessandro. Il prof. Grippa è 

nominato segretario verbalizzante. 

 

1) Comunicazioni 

a) Elaborazione del report di autovalutazione (audizione del Nucleo di Valutazione di Ateneo) 

La presidente comunica che, in seguito alla convocazione per l’audizione da parte del Nucleo di Valutazione di Ateneo, 

il Gruppo di AQ del CdS ha provveduto a compilare entro la scadenza il Report di autovalutazione sulla qualità del 

corso di studio, con particolare attenzione agli obiettivi predisposti dal NdV (definizione dei profili culturali e 

professionali e attività formative coerenti; didattica centrata sugli studenti e accertamento delle competenze 

acquisite; dotazione di personale docente e T-A, nonché di relativi servizi e strutture; riconoscimento degli aspetti 

critici e dei margini di miglioramento dell’organizzazione didattica del CdS, e definizione dei conseguenti interventi). In 

occasione di una delle prossime riunioni collegiali, la presidente aggiornerà i componenti del Consiglio sull’audizione 

che si svolgerà in data odierna. 

2) Programmazione 

a) Proposte laboratori secondo semestre a.a. 2022/23 

La presidente comunica che sono pervenute, entro la scadenza fissata, le seguenti proposte di attività laboratoriali da 

svolgersi per il CdS nel 2° semestre: L’(in)giustizia ambientale e le sue rappresentazioni: una questione etico-politica (V. 

Carofalo); Lezione zero – Sostenibilità: sviluppare competenze trasversali (A- De Chiara); La violazione dei diritti umani 

nelle dittature civico-militari dell’America Latina, 1960-80 (A. Guida); Ricerche d’archivio e archiviazione (D. Lazzarich), 

L’istituzione scolastica e la riproduzione sociale. Etnografie della scuola (M. Mellino); Informatica (T. Menini); Fonti per 

la storia della politica internazionale (P. Wulzer); Balcani occidentali e dintorni: storia, cultura, società, geopolitica (R. 

Morabito, P. Wulzer); Valutazione delle politiche di open government e trasparenza delle pubbliche amministrazioni 

(proposto dalla dott.ssa S. Ruberto, assegnista Dsus SECS-P/03, previo parere positivo del docente responsabile 

dell’assegno G.L. Gaeta). Il Consiglio del CdS approva tutte le proposte. 

b) Altre attività formative: stage e tirocini 

Facendo seguito alla richiesta, pervenuta dalle rappresentanze studentesche, di una maggiore flessibilità (in termini di 

numero di esami) per procedere alla domanda di svolgimento di stage e tirocini, L. D’Alessandro comunica che la 

Commissione AAF ha tenuto un incontro al fine di presentare al collegio le sue valutazioni, anche sulla scorta 
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dell’esperienza svolta nel corso dell’ultimo biennio. A tal fine cede la parola al referente del CdS, F. Zammartino e alla 

componente della Commissione A. Del Guercio, che ha sentito anche la referente di Ateneo in merito a queste altre 

attività formative. F. Zammartino comunica al Consiglio che i rappresentanti degli studenti hanno chiesto che venga 

ridefinito – e possibilmente abolito – il vincolo dei quattro esami dalla laurea per fare domanda di tirocinio. Il referente 

del CdS alle AAF riferisce che la commissione AAF ha ribadito la necessità che i tirocini si svolgano, per ragioni 

formative propedeutiche al tirocinio stesso, nel terzo anno, proponendo tuttavia di fissare a cinque esami dalla laurea 

la possibilità di presentare domanda di tirocinio. F. Zammartino sottolinea inoltre la necessità che gli studenti 

rispettino scrupolosamente le procedure formali per fare le richieste di tirocinio, che non dovrebbero essere avanzate 

a ridosso della discussione della tesi di laurea, essendo necessario che svolgano le 150 ore con un tempo sufficiente da 

dedicare a tale altra attività formativa. Infine, il referente evidenzia come sia necessario valutare la validità ed efficacia 

degli accordi che l’Ateneo ha stipulato con gli enti convenzionati al fine di verificare se essi siano tutti ancora validi e, 

in caso affermativo, verificare perché alcuni enti non rispondono alle richieste degli studenti. La rappresentante degli 

studenti V. Pintore suggerisce di utilizzare alcuni criteri definiti da altri CdS dell’Ateneo sottolineando che, se il corso di 

laurea in Scienze politiche e relazioni internazionali stabilirà questi vincoli per le richieste di tirocinio, ciò rischierà di 

produrre una situazione in cui molti studenti andranno fuori corso. A. Del Guercio in merito precisa che C. Ghidini, 

referente di Ateneo alle AAF, su questo argomento ha chiarito che i corsi di laurea hanno ampia discrezionalità; al 

contempo evidenzia, richiamandosi all’incontro tenuto a luglio con il Comitato d’indirizzo, che i portatori d’interesse 

hanno rilevato la necessità di far svolgere agli studenti esperienze professionalizzati che, per loro stessa natura, non 

possono che essere intraprese dopo avere acquisito la necessaria formazione teorico-metodologica. G. Moricola rileva 

invece che il vincolo dei quattro-cinque esami potrebbe essere eccessivamente rigido e suggerisce, inoltre, che si 

provveda a una più efficace regolamentazione dei tirocini interni. P. Wulzer aggiunge che questi ultimi, svolti dai 

docenti del CdS, dovrebbero coinvolgere soprattutto i colleghi e le colleghe meno impegnati nelle tesi di laurea. 

Considerata la rilevanza della discussione, la presidente propone di riflettere sugli elementi portati all’attenzione del 

CdS, reinserendo la questione all’o.d.g. di una delle prossime riunioni collegiali. Allo stesso tempo, rispetto all’ultima 

questione individuata da P. Wulzer, chiede al referente delle AAF del CdS se si possa tener conto di tale elemento 

prima di procedere a richiedere la disponibilità ai singoli docenti: F. Zammartino comunica alla presidente e a tutti i 

componenti del Consiglio che è certamente possibile, così come d’altra parte già si procede in merito all’alternanza per 

le singole richieste che via via pervengono. 

3) Processi di Assicurazione della Qualità 

a) Approvazione del Rapporto di Riesame Ciclico del CdS 

Facendo seguito all’invio, a tutti i componenti del CdS, del rapporto del riesame ciclico del CdS, la presidente 

ripercorre i 5 punti compilati dal Gruppo di Riesame (definizione dei profili culturali e professionali e architettura del 

CdS; esperienza dello studente; risorse del CdS; monitoraggio e revisione del CdS; commento agli indicatori), 

soffermandosi sinteticamente sui mutamenti intercorsi dall’ultimo riesame, sull’analisi della situazione sulla base dei 

dati e, soprattutto, su obiettivi ed azioni di miglioramento. Questi ultimi, facendo seguito anche agli incontri tenuti con 

tutti i docenti che insegnano nel corso di laurea, con le rappresentanze studentesche e con il personale T-A, vedranno 

coinvolti sia i singoli componenti del corso, sia i referenti e i componenti delle varie commissioni, al fine di dar luogo a 

nuove azioni finalizzate a superare le criticità registrate nell’ultimo triennio: il Consiglio approva il Rapporto di riesame 

ciclico. Ringraziando il Gruppo del Riesame per il lavoro svolto, prende la parola M. Gallo, sottolineando la necessità di 

collegare in modo ancora più stringente il futuro lavoro del CdS ai dati specifici sull’andamento del corso di laurea, 

auspicando di discuterne durante una riunione collegiale; concordano G. Moricola, N. Lanna, D. Lazzarich. Più nello 

specifico, F. Zammartino sottolinea come, considerato il trend di calo delle immatricolazioni, sia necessario interrogarsi 

sulle ragioni che lo hanno determinato, aggiungendo che ciò potrebbe dipendere, in una certa misura, anche 

dall’espansione che hanno avuto le università telematiche. N. Lanna, sottolineando la necessità di migliorare l’offerta 

didattica, sostiene che il rapporto di Riesame ciclico appena steso potrebbe diventare il documento base sul quale 

confrontarsi concretamente. G. Moricola, riprendendo l’intervento di Gallo, sottolinea l’utilità di un incontro per uno 

scambio di idee sul corso di laurea, da realizzarsi magari ad inizio del 2023, nonché di coinvolgere attivamente, nelle 

varie attività intraprese dal corso di laurea, i nuovi docenti che sono entrati a farne parte come componenti. La 

presidente, rassicurando i presenti sul riconoscimento dell’importanza del monitoraggio nel lavoro del CdS, ricorda 

l’analisi pilota (su iscrizioni e carriere) condotta dal gruppo AQ e condivisa con il CdS nel corso dell’ultimo anno e 

propone di riprendere quanto emerso dall’incontro svolto con i corsi di laurea magistrali del Dsus nel febbraio scorso 
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(cfr. verbale AQ 3/2/2022), per procedere ad un’analisi dei punti di forza e delle criticità del CdS che dia luogo ad una 

riflessione più ampia, possibilmente da svolgere anche in seno al Collegio d’area didattica, dal momento che la sua 

costituzione è stata approvata dal Consiglio proprio al fine di discutere aspetti come quelli emersi durante la riunione 

odierna (cfr. verbale CdS PR del 26/5/2022). 

4) Studenti 

a) Richiesta anticipazione esami 

La presidente comunica che è pervenuta una richiesta di anticipazione esami (Lapignola). In considerazione del fatto 

che la richiesta è in linea con quelle già approvate nel corso del passato biennio, avendo come motivazione 

l’impossibilità di sostenere alcuni esami in seguito al cambio curriculum ed avendo già svolto gli esami previsti per 

l’anno in corso, il Consiglio approva, nel rispetto dei criteri previsti per la maturazione della frequenza.  

 

Esaurita la discussione dei punti all’o.d.g., non essendovi nulla da aggiungere, la presidente dichiara chiusa la 

riunione alle ore 11.25. Del che è verbale letto, approvato e sottoscritto seduta stante. 

 

 

La presidente                                                                                                               

                                                                                 


